
Правописание наречий.

                                 
                    



Слитное и раздельное написание НЕ 
           с наречиями на -О, -Е. 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО

• Можно заменить синонимом 
без НЕ:                       
негромко = тихо

    неискренне = фальшиво

• Не употребляется без НЕ: 
нелепо 

    неистово

• Есть противопоставление с 
союзом А:

не громко, А тихо
не искренне,  А  фальшиво

• Есть слова-подсказки:
     ДАЛЕКО НЕ  сладко
     ВОВСЕ НЕ красиво
     НИЧУТЬ НЕ интересно
     ОТНЮДЬ НЕ плохо
     НИСКОЛЬКО НЕ громко
     



Буквы Е и И в приставках НЕ- и НИ- 
отрицательных наречий.
НЕ НИ

Некогда (знал)

Негде (жить)

Некуда (спешить)

Несколько (устал)

Немало (удивлён)

Неоткуда (взять)

Никогда (не знал)

Нигде (не появлялся)

Никуда (не спешил)

Нисколько (не устал)

Нимало (не удивлён)

Ниоткуда (не возьмёшь)



Одна и две буквы Н в наречиях на -О, -Е. 

ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ НАРЕЧИЕ

мужествеННый

умышлеННый

обдумаННый

интересНый

бешеНый

безвредНый

мужествеННо

умышлеННо

обдумаННо

интересНо

бешеНо

безвредНо



Буквы А и О  на конце наречий.
Приставочно-
суффиксальный способ Суффиксальный способ

ИЗДАВНА 
                                                            

            ДАВНИЙ

ДОЧИСТА
                                          

            ЧИСТЫЙ

СПРАВА
                                         

            ПРАВЫЙ 

ИЗНАЧАЛЬНО
                                       
ИЗНАЧАЛЬНЫЙ

ДОСРОЧНО
                                                    
ДОСРОЧНЫЙ

СВЯЗНО
                                              

         СВЯЗНЫЙ



Слитное и раздельное 
написание наречий.ельн 

написание наречий.



Правило 1. Пишем СЛИТНО:
Наречия, образованные ПРИСТАВОЧНЫМ 

способом от наречий.

после + завтра  = послезавтра
на + всегда = навсегда
по + куда = покуда

!!!
Отложили всё на завтра. (на что?)(субст. сущ.)
Назавтра отправились в путь. (когда?) (нар.)



Правило 2. Пишем СЛИТНО:
Наречия, образованные путём 

соединения предлогов В и НА с 
собирательным числительным.

в + двое = вдвое
на + трое = натрое
!!!
по + двое = по двое (не НА и не В)



Правило 3. Пишем СЛИТНО:
Наречия, образованные соединением 

предлогов с краткими 
прилагательными.

в + краток = вкратце



Правило 4. Пишем СЛИТНО:
Наречия, образованные соединением 

предлогов с полными 
прилагательными и местоимениями.

в + плотную = вплотную
в + слепую = вслепую
во + все = вовсе
в + ничью = вничью



Правило 5. Пишутся СЛИТНО:
Если без предлога НЕ УПОТРЕБЛЯЕТСЯ.

вдоволь (!!! доволь)
взаперти (!!! заперти)
наяву (!!! яву)
спозаранку (!!! позаранку)
!!!
во всеоружии
во всеуслышание



Правило 6. Пишутся СЛИТНО:
Наречия, если между предлогом-

приставкой и существительным, из 
которого образовалось наречие, не 
может быть вставлено определение или 
задан падежный вопрос.

Говорить наперебой. Отказаться наотрез.
!!!
Произносить врастяжку (как?).– Отдать 

обувь в растяжку (во что?) (в ≈ лёгкую 
растяжку).



Правило 7. Пишутся СЛИТНО:
Наречия пространства и времени.

Вверх, снизу, вперёд, назад, ввысь, 
вдаль, вглубь, вширь, сначала, навек, 
навеки (!!! на века).

!!!
Двинулись вглубь. – В глубь веков. (р.п.)
Вначале спросим. – В начале года. (р.п.)
Запомнил навеки. – Благодарен на веки 

вечные. (определение)



!!!  Пишутся РАЗДЕЛЬНО:
Предлог В в сочетании с 

прилагательным на ГЛАСНУЮ.
в + открытую = в открытую

Некоторые  образования  с предлогом 
НА.

на + боковую = на боковую
на + мировую = на мировую
на + попятную = на попятную



!!!Запомни!!!
�На бегу, на скаку, на лету, на ходу, на 

виду.
�На глазок, на зубок, на взгляд, на вкус, 

на ощупь, на слух, на вид.
� С разбегу(а), с налёту(а), с размаху(а), с 

разгону(а), с панталыку, с непривычки.
�Под силу, под руки, под рукой, под 

руку, под шумок
�На миг, но: вмиг.



ВАЖНО:
 В случае 
затруднения 
обращайтесь к 

  СЛОВАРЮ  ☺


